

Reseña de *Cuestiones de contexto en la digitalización de los entornos rurales*

A Review of *Cuestiones de contexto en la digitalización de los entornos rurales*

MARÍA EGEA HERNÁNDEZ¹  0009-0008-3284-5661

¹Universidad de Granada

1. Datos Bibliográficos

Coordinadora: Cristina Benlloch Domenech

Título de la obra: *Cuestiones de contexto en la digitalización de los entornos rurales*

Ciudad donde se editó: Granada (España).

Editorial: Comares

Fecha de edición: 2023.

Número de páginas: 122

ISBN: 978-84-1369-416-0

2. Resumen expositivo y comentario crítico

Desde la irrupción de la pandemia COVID-19, con la paralización del ritmo de la vida a nivel global y los numerosos cambios producidos en la forma de relacionarnos, de vivir y de trabajar, la digitalización de los territorios ha sido un proceso inevitable. Las nuevas tecnologías se han impuesto en la vida cotidiana de las personas, las actuales y venideras generaciones son ya nativas digitales y la privatización del acceso a Internet es impensable para la mayoría. Debido a ello, la brecha digital existente entre los espacios urbanos y los entornos rurales está adquiriendo un notorio interés entre la comunidad científica.

En este marco, el libro “*Cuestiones de contexto en la digitalización de los entornos rurales*”, coordinado por la doctora socióloga Cristina Benlloch, trata de recoger las aportaciones más relevantes que tuvieron lugar en la jornada sobre “Retos a la digitalización en los entornos rurales” que se celebró en el mes de octubre de 2021 en la Universidad de Valencia. La obra engloba diferentes enfoques sobre cómo afrontar la incorporación de las nuevas tecnologías en las zonas rurales a partir de ciencias como la sociología, la geografía, la filosofía, la economía o el derecho.

Fechas • Dates

Recibido: 2023.11.15
Aceptado: 2023.11.15
Publicado: 2024.05.27

Autor/a para correspondencia Corresponding Author

María Egea Hernández
mariaegeahernandez@gmail.com

El libro, publicado por la editorial Comares, consta de nueve capítulos y se estructura en tres grandes bloques. El primer capítulo introductorio expone el presente escenario sobre la digitalización. Destaca el hecho de que, mientras la brecha generacional en el uso de las TICs sigue vigente, la brecha de género se ha reducido considerablemente en el último lustro. Aun así, siguen siendo las mujeres de mayor edad las más afectadas en términos de acceso y competencias digitales. La crisis sanitaria y económica puso de manifiesto la disparidad en la conectividad y uso de las tecnologías entre ciudades y pueblos y, el nivel socioeconómico de las familias reflejó las limitaciones para adaptarse a este nuevo contexto digital en el ámbito social, educativo y profesional.

El bloque uno, *cuestiones de contexto social y económico en los entornos rurales* se compone de dos capítulos. El primero es de Manuel Francisco Salinas y, desde una perspectiva más económica, muestra las posibilidades de la economía social para el desarrollo territorial y local de los espacios rurales, siendo las cooperativas su máximo exponente. Esta economía social, con nuevas formas de expresión como la innovación social, la economía colaborativa o la economía circular, tratan de reducir los movimientos migratorios continuos, principalmente de jóvenes y mujeres, del ámbito rural a las medianas y grandes urbes, así como de favorecer el retorno de personas que guardan algún vínculo con estos espacios a través de nuevas oportunidades laborales. En este sentido, y como plantea el autor, la economía social puede representar una fórmula eficaz para contribuir a la empleabilidad, de una forma sostenible, potenciando los recursos endógenos de los territorios, creando un tejido empresarial sostenible y orientado al bien común con el fin último de paliar el éxodo rural. Sin embargo, el cooperativismo como panacea a la despoblación rural presenta ciertas limitaciones ya que no responde a la competitividad e internacionalización que rigen los mercados actuales.

La segunda aportación elaborada por Cristina Benlloch y Carmen Merino analiza como la aceleración de los procesos de digitalización del territorio, tras la irrupción de la pandemia, constituye un arma de doble filo para las áreas rurales. El confinamiento mostró una imagen de espacios más seguros y con una mayor calidad de vida que las ciudades, pero, también se evidenció sus carencias en cuanto al acceso a servicios públicos, educación, empleo u ocio. Son numerosos los impactos positivos que la incorporación de las TICs fomenta: una mayor facilidad en la participación política, el uso de las redes sociales como forma de visibilización del mundo rural, la posibilidad de educación a distancia o la creación de nuevos servicios y empleos. No obstante, se presentan una serie de hándicaps como son una población con escasa cualificación y altamente envejecida que no goza de la formación necesaria para adaptarse a este nuevo contexto. Se concluye con que, previa digitalización del territorio, es necesario dotar a estas poblaciones de las herramientas técnicas y económicas oportunas para familiarizarse con el uso de las nuevas tecnologías.

La aproximación filosófica a las cuestiones contextuales del ámbito rural constituye el segundo bloque de este libro. A través de diferentes alegorías y referencias a pensadores y filósofos de varias etapas históricas, los autores tratan diversos temas como el poder que ejercen los medios de comunicación y la publicidad en los patrones de consumo de las sociedades contemporáneas. Otro tema a destacar es el éxito de las ciencias aplicadas debido a la implantación de fructíferas tecnologías, sobre las ciencias humanas, relegándolas a un segundo lugar y, siendo un posible símil de lo que ocurre entre el espacio urbano y rural. O, finalmente, la pérdida de capital social de los territorios como consecuencia de un mal uso de la digitalización por parte de la acción política.

El último bloque lleva por nombre *Cuestiones de contexto vinculadas al ámbito del Derecho*. De especial interés son las páginas elaboradas por Julio César Muñiz Pérez donde el foco de atención

está en los pros y contras de la digitalización como herramienta de revitalización rural. La idea principal gira en torno a cómo la digitalización no puede ser considerada como una única e inequívoca medida para frenar la pérdida continua de población, sino que, se requiere de la concurrencia de otras medidas adicionales para tratar los desafíos de estos espacios desde una perspectiva integral. Como ejemplos teóricos, el autor propone medidas destinadas a la formación digital de la población ya residente, a la vez que otras acciones como bonificaciones o ventajas fiscales para atraer a nuevos pobladores de las zonas urbanas. También resulta interesante la propuesta que realiza sobre “informes de impacto rural” como herramienta para una mejor cooperación en la gestión de los espacios rurales entre las diversas administraciones públicas, cuyo objetivo principal es que aquellas personas que quieran mantenerse en el medio rural tengan los recursos necesarios para hacerlo. No obstante, hay una excesiva teorización en las propuestas planteadas que no muestran posibilidades prácticas y reales de actuación para el desarrollo rural.

Desde el punto de vista del análisis geográfico, las contribuciones que componen este libro no dudan en calificar como declive demográfico la situación que viene describiendo a los espacios rurales españoles con tendencias a la despoblación y el envejecimiento que se refuerzan mutuamente. Es por ello que se presenta la digitalización como un atisbo de salida para la revitalización de estos espacios. Aun así, se guarda cautela pues también existen limitaciones y obstáculos en el proceso. El medio rural es heterogéneo y complejo por lo que, aunque algunas medidas en términos de digitalización de la economía, puedan mejorar la calidad de vida para estas comunidades, los desafíos y retos presentados no están complementemente solventados. Además, se centran en la formación digital de comunidades rurales, generalmente envejecidas, sin tener en cuenta qué es realmente lo que desean las personas que habitan y dotan de sentido funcional a estos espacios geográficos. Por ende, ante los problemas de cambios estructurales y su elevada complejidad, se requieren también abordajes estructurales y complejos basados en la gestión y planificación territorial.

Por tanto, esta obra no pretende ser una guía sobre medidas concretas a favor de la implantación de nuevas tecnologías en el medio rural, sino un acercamiento a un marco general sobre cuál es la situación que se vive en los entornos rurales actuales en un mundo cada vez más globalizado, digitalizado e inmerso en una nueva revolución industrial y tecnológica. En este sentido, los diferentes enfoques aportados en torno al proceso de digitalización responden suficientemente al título de este libro: *cuestiones de contexto*. Además, la selección e incorporación de una bibliografía actualizada y accesible al final de cada capítulo permite seguir indagando, con mayor profundidad, en cada una de las cuestiones planteadas.

Sin embargo, el lector puede sentirse desorientado debido a la ausencia de un mayor hilo argumentativo y conceptual entre capítulos de diversa índole. Asimismo, el medio rural desaparece por completo en algunas páginas del libro y más bien se ha de intuir que de alguna forma se le está haciendo mención, aunque no sea explícitamente. En consecuencia, quizás se eche en falta un epílogo que permitiese resumir o conectar líneas de investigación tan diversas como las abordadas, principalmente para posibles lectores no familiarizados con la terminología propia de algunas de las temáticas o disciplinas reflejadas en la obra.

En resumen, son muchas las aportaciones de distintas disciplinas que contribuyen a la confección de este libro, otorgando un claro rigor científico y pluridisciplinar. Junto a ello, las reflexiones realizadas desde un marco más filosófico, con claras analogías entre mitos del pasado y hechos del presente, así como la presentación de temas de actualidad y relevancia geográfica y económi-

ca, acercan al lector a diferentes perspectivas y enfoques en el estudio de la digitalización de los entornos rurales.